La maison de 1662 était en bon état

Le rapport du diagnostic archéologique de la maison sise 81, rue du Général-de-Gaulle à Geudertheim*, nous a été communiqué cette semaine par le service régional de l'Archéologie (SRA).

a maison « Greder » à Geudertheim a déjà fait couler beaucoup d'encre. Nombreux étaient les historiens et amoureux du patrimoine qui ont pris sa défense au niveau régional et même national (voir DNA du 17 octobre). Elle a été rasée le 30 septembre pour faire place à une école maternelle avec périscolaire, certes très attendue dans le village. Le rapport d'Archéologie Alsace est sorti le 12 octobre. Un document qui restera dans les annales.

« La bonne conservation du marquage confirme l'homogénéité de l'édifice »

Ce rapport, prescrit par arrêté préfectoral le 19 juin 2020, a été rédigé après intervention sur le site le 3 août. Les 40 premières pages sont consacrées à l'exploration du sol, notamment du jardin jouxtant la maison, et les vestiges d'une grange démontée en 1970.

L'analyse du bâti, rédigé par Lucie Jeanneret, archéologue territoriale à Archéologie Alsace, occupe ensuite une trentaine de pages, de nombreuses illustrations à l'appui. Elle décrit le plan et l'organisation de la maison, les pignons, façades et la charpente.



Il y a cent ans. au premier plan, la maison à pans de bois sur une carte postale multivues de Geudertheim. Document remis collection Michel Knittel

Page 41, elle constate: « L'état sanitaire de la maison est globalement bon. Les bois sont en bon état et la toiture, intacte, a permis la bonne conservation de l'ensemble des intérieurs jusqu'à aujourd'hui ». L'organisation du marquage des pièces de bois lui

permet de conclure : « La bonne conservation du marquage confirme l'homogénéité de l'édifice et le peu de modifications subies par l'édifice ». À la page 62, on peut lire : « la conservation des deux inscriptions a donc une forte valeur mémorielle et confirme une construction de l'ensemble en 1662 ».

Page 71, l'archéologue conclut : L'homogénéité architecturale de la maison du 81 avenue du Général-de-Gaulle est remarquable, de même que la très bonne conservation de ses aménagements internes, faisant de cet édifice un bel exemple de l'architecture en pan de bois moderne (par rapport au Moyen-Âge, NDLR) de Geudertheim ». Des conclusions qui confirment les arguments avancés à moult reprises par l'ASMA qui regrette « infiniment » que la maison ait été rasée « quelques jours avant la publication du rapport prévu le 12 octobre », sachant que légalement rien ne pouvait l'empêcher.

Conseil municipal du 2 octobre

Dans le compte rendu du conseil municipal de Geudertheim du 2 octobre, qui a notamment entériné l'attribution des lots aux entreprises pour la nouvelle école p o u r u n m o n t a n t d e 2 313 270 euros HT, on peut lire en divers que le maire informe, entre autres, que « la maison dite « Greder » est maintenant démolie et qu'il n'a pas souhaité communiquer à ce sujet afin d'éviter toute polémique », que « le diagnostic archéologique [...] a été effectué le 3 août et que suite aux résultats de l'opération, le terrain est libéré de toute contrainte au titre de l'archéologie préventive ».

Plus loin, on peut lire que « l'article paru dans les Dernières Nouvelles d'Alsace du 1er octobre 2020 ne relate pas la réalité des faits ». Difficile d'en savoir plus, le maire Pierre Gross n'a pas souhaité communiquer ni répondre à nos sollicitations.

E.K.

* Archéologie Alsace, « rapport de diagnostic préventif Geudertheim, Bas-Rhin, 81, avenue du Général-de-Gaulle, exploration d'une parcelle bâtie au cœur du village par Michaël Chosson, n° 017530, octobre 2020 ».

Le SRA et Archéologie Alsace

Le Service régional d'archéologie est un service de la direction régionale des affaires culturelles dépendant du ministère de la Culture. Il est chargé d'inventorier, de protéger, d'étudier, de conserver et de valoriser le patrimoine archéologique de la région. Il programme et contrôle la recherche scientifique en région et en diffuse les résultats. Archéologie Alsace est un établissement public, créé en 2006, qui « résulte d'une volonté politique forte et d'un partenariat inédit entre les départements du Bas-Rhin et du Haut-Rhin » pour préserver le patrimoine archéologique alsacien.